
 ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2023.  3 

Aos nove dias do mês de março de 2023, realizou-se de forma presencial, no Auditório da 4 

CESAMA, Av. Rio Branco, nº 1843 - 11º andar, Centro de Juiz de Fora, a 1ª Reunião 5 

Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna 6 

de 2023. Estiveram presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Eduardo de 7 

Araújo Rodrigues - IGAM; Antônio Domingues de Souza – EMATER; Carla Costa e Silva 8 

Raizer – SEMAD; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; Aline Rocha 9 

Junqueira - PM JUIZ DE FORA; Romerson Pereira de Mattos - FURNAS CENTRAIS 10 

ELÉTRICAS S.A; Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA; Wilson Guilherme Acácio – 11 

INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Isaac Newton de 12 

Oliveira – AMA-JF. 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E 13 

PARAIBUNA – WILSON ACÁCIO. O Presidente do comitê abriu a reunião 14 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. APRESENTAÇÃO E 15 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO – LUIS FERNANDO CUCO 16 

(SECRETÁRIO-ADJUNTO).  Dando prosseguimento à reunião, o Secretário Adjunto, Luis 17 

Fernando, fez a leitura da pauta, colocando-a em votação na sequência, sendo a mesma 18 

aprovada por unanimidade.    3. LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – LUIS 19 

FERNANDO CUCO (SECRETÁRIO-ADJUNTO). Não havendo nenhum informe geral 20 

específico por parte da secretaria, deu-se sequência à reunião. 4. APRECIAÇÃO E 21 

VOTAÇÃO DA ATA DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH PRETO E 22 

PARAIBUNA DE 2022 REALIZADA EM 02/12/2022 – LUIS FERNANDO CUCO 23 

(SECRETÁRIO-ADJUNTO). Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da 24 

minuta, a mesma foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade, após o 25 

acatamento de algumas sugestões de ajuste apontadas pelo  Conselheiro Antônio Domingues. 26 

O presidente Wilson Acácio pediu para que se registrasse em ata a presença na reunião do ex-27 

conselheiro e ex-secretário do Comitê, Gilberto Malafaia. 5. PALESTRA SOBRE O 28 

PROGRAMA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL DO CEIVAP – GTEAMC-29 

CEIVAP/AGEVAP. Wilson deu início a este ponto de pauta, agradecendo a presença do 30 

palestrante, o conselheiro Eduardo Araújo, que também coordena o GTAMC/CEIVAP. 31 

Eduardo agradeceu o convite e iniciou sua palestra explicando os objetivos do Plano e 32 

Programa de Educação Ambiental - PPEA, considerações sobre o processo de 33 

desenvolvimento do PPEA, diagnóstico, prognóstico, as áreas temáticas e as metas do 34 

programa.  Na sequência, os conselheiros e conselheiras puderam fazer uso da palavra para 35 

tirarem dúvidas sobre o tema. Terminada a apresentação, Eduardo novamente agradeceu ao 36 

convite e se colocou à disposição dos presentes para o compartilhamento de informações e 37 

esclarecimento de dúvidas sobre a temática tratada. O presidente agradeceu a participação do 38 

palestrante e deu sequência à reunião. 6. RELATO SOBRE A AGENDA PROPOSITIVA 39 

DO FÓRUM MINEIRO DOS COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS – FMCBH, 40 

EXTRAÍDA DA REUNIÃO DO DIA 18/01/2023 – WILSON ACÁCIO 41 

(PRESIDENTE).  O Presidente Wilson iniciou este ponto de pauta fazendo um breve relato 42 

sobre os sérios problemas de ordem ambiental que estamos presenciando. Citou a questão da 43 



degradação do bioma Mata Atlântica, da ocorrência de eventos críticos como cheias e secas 44 

cada vez mais frequentes e intensos. Citou também exemplos de instrumentos já trazidos pela 45 

Lei 9433/1997, tal como o enquadramento e outros, e que ainda não foram  implementados; o 46 

excesso de burocracia e a estrutura insuficiente dos comitês de bacias e das suas respectivas 47 

entidades equiparadas. Na opinião do presidente, a gestão dos recursos hídricos não está sendo 48 

realizada  de forma eficiente. Isso posto, informou à plenária que o Fórum Mineiro dos CBH’s 49 

estará encaminhando um documento às autoridades competentes contendo uma agenda 50 

propositiva, visando à reversão da atual situação. Assim, disse que estará encaminhando a 51 

minuta deste documento para contribuições dos membros do comitê. 7. REFERENDUM DA 52 

DELIBERAÇÃO Nº 80/2023 QUE APROVOU, AD REFERENDUM, A 53 

PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE WILSON ACÁCIO NA VISITA TÉCNICA ÀS 54 

OBRAS DO PROJETO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DE 55 

OLARIA (PROTRATAR III), REALIZADA NO DIA 26/01/2023 - WILSON ACÁCIO 56 

(PRESIDENTE). Seguindo com a pauta, o presidente esclareceu que, de acordo com a 57 

Portaria 38/2022 do Igam, faz-se necessário a aprovação da plenária para representação do 58 

comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e despesas de 59 

deslocamento. Nesse sentido, tendo em vista a impossibilidade de pautar esta autorização em 60 

plenário antes do evento, a presidência decidiu-se por aprovar, ad referendum desta plenária, 61 

a participação do Presidente Wilson na referida Visita Técnica. Colocada em votação, a 62 

Deliberação 080/2023 foi referendada por unanimidade. 8. REFERENDUM DA 63 

DELIBERAÇÃO Nº 81/2023 QUE APROVOU, AD REFERENDUM, A APLICAÇÃO 64 

DE RECURSOS FINANCEIROS DO CBH PRETO E PARAIBUNA PARA 65 

EXECUÇÃO DA INTERVENÇÃO (PROJETO-TIPO) SANEAMENTO RURAL, NA 66 

MICROBACIA DO CÓRREGO DO ZÍPER (SAMAMBAIA), EM SANTOS 67 

DUMONT/MG, CONTEMPLADA NO  1º CICLO DE INVESTIMENTOS DO 68 

PROGRAMA MANANCIAIS DO CEIVAP - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). O 69 

Presidente Wilson iniciou este item da pauta e em seguida passou a palavra para o 70 

Coordenador de Núcleo da AGEVAP, Alexandre Cid, para prestar os esclarecimentos sobre 71 

o tema. Alexandre reforçou que o Programa Manancias/CEIVAP permite o aporte de recursos 72 

financeiros dos comitês afluentes do Rio Paraíba do Sul. Informou também que em reunião 73 

da CTGRH realizada em dezembro, a equipe da AGEVAP que acompanha a execução do 74 

Programa Manancias/CEIVAP, apresentou àquele colegiado o PRISMA relativo ao Córrego 75 

Samambaia, e que, naquela oportunidade, tendo em vista o orçamento do projeto e a 76 

disponibilidade orçamentária e financeira do CBH Preto e Paraibuna, a CTGRH encaminhou 77 

favoravelmente o co-financiamento do Projeto-Tipo Saneamento Rural com os recursos deste 78 

comitê. Isso posto, diante da necessidade de se deflagrar o processo licitatório para a 79 

contratação de empresa executora, fez-se necessário aprovar a Deliberação nº 81/2023 ad 80 

referendum desta plenária.  Colocada em votação, a deliberação foi referendada por 81 

unanimidade.  9. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DO PLANO ORÇAMENTÁRIO 82 

ANUAL (POA)  REFERENTE À PARCELA DE  CUSTEIO DA AGEVAP 83 

EXERCÍCIO 2023 (ALEXANDRE CID - AGEVAP). O Presidente Wilson Acácio 84 

convidou o Coordenador de Núcleo da AGEVAP Alexandre Cid para apresentar este item da 85 

pauta. Alexandre agradeceu ao presidente e reforçou que o orçamento do custeio da AGEVAP 86 

deve ser necessariamente aprovado pelo Comitê de Bacia. Lembrou também que a 87 



participação de cada um dos comitês atendidos pela AGEVAP no custeio das atividades meio 88 

é rateada de acordo com o potencial de arrecadação financeira de cada comitê. Nesse sentido, 89 

cabe ao CBH Preto e Paraibuna o percentual de 0,5% a título de rateio para o pagamento das 90 

despesas das atividades meio. Em seguida Alexandre apresentou a planilha orçamentária que 91 

envolve as receitas e os custos da AGEVAP com relação a este contrato de gestão englobando 92 

as atividades meio e  fim. Após esclarecidas as dúvidas, Alexandre passou a palavra para o 93 

Presidente Wilson Acácio para prosseguimento. Wilson agradeceu a apresentação e na 94 

sequência colocou em votação a deliberação que aprova o Plano Orçamentário Anual de 2023, 95 

sendo ela aprovada por unanimidade. 10. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 96 

DELIBERAÇÃO QUE APROVA A DESTINAÇÃO DE RECURSOS DO CBH PRETO 97 

E PARAIBUNA PARA OS PROJETOS QUE MENCIONA -  WILSON ACÁCIO. 98 

(PRESIDENTE) E CTGRH. Wilson informou que após a realização de algumas discussões 99 

no âmbito da Diretoria e da CTGRH, sobre a destinação de recursos para projetos específicos, 100 

decidiu-se por aguardar o resultado do PROTRATAR/CEIVAP VI, uma vez que, conforme 101 

observou  o Conselheiro Eduardo Araújo, nesta edição do Programa, serão disponibilizados 102 

R$ 60 milhões; e muito provavelmente os municípios da bacia, eventualmente contemplados 103 

nesta edição do Programa, recorrerão ao CBH para solicitar apoio às contrapartidas 104 

financeiras. Colocada em votaçãopelopresidente, a deliberação foi aprovada por unanimidade.  105 

11. ELEIÇÃO PARA O CARGO DE SECRETÁRIO JUNTO À DIRETORIA DO CBH 106 

PRETO E PARAIBUNA -  WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). O presidente iniciou este 107 

ponto de pauta suspendendo a reunião por três minutos, para que o segmento Poder Público 108 

Estadual se reunisse e indicasse algum conselheiro titular para ocupar o cargo de secretário 109 

(a) do Comitê, tendo em vista o fato de que este cargo encontra-se vago desde o desligamento 110 

do Conselheiro Gilberto Malafaia por questão de aposentadoria. Retornando à reunião, o 111 

Conselheiro Antônio Domingues de Souza, da EMATER, se candidatou ao cargo, sendo seu 112 

nome aprovado pela plenária por unanimidade. Wilson aproveitou a oportunidade  para  113 

agradecer a contribuição dada ao  CBH Preto e Paraibuna no período em que permaneceu na 114 

função de  secretário. Informou para a plenária que já havia encaminhado um ofício para 115 

Malafaia nesse sentido. 12. RELATO SOBRE A IMPLEMENTAÇÃO DO PLANO 116 

DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH. Wilson informou que a coordenadora 117 

da CTGRH não pôde estar presente à reunião, mas informou que recentemente participou de 118 

reunião remota  com a Secretária da SEMAD, Marília Melo, em conjunto com o diretor-119 

presidente da  AGEVAP, André Marques, quando  foi discutido o baixo índice de execução 120 

dos PDRH’s. Na ocasião, o Presidente Wilson ponderou que não faz sentido se ter um plano 121 

diretor de ótima qualidade, sendo referência inclusive a nível federal, elaborado de forma 122 

participativa e dentro das melhores técnicas, e não se ter condições estruturais e financeiras 123 

para colocá-lo em prática. Wilson comunicou para os presentes que, segundo informações da 124 

Secretária da SEMAD, haverá um expressivo aumento de recursos destinados à 125 

implementação dos planos de bacia, com recursos da ANA, do Governo Federal e também 126 

com a possibilidade de ingresso de recursos internacionais. 13. ASSUNTOS GERAIS E 127 

COMUNICADOS. O Presidente Wilson informou que em abril ocorrerá o IV Simpósio de 128 

Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul, em Campos dos 129 

Goytacazes/RJ. Wilson solicitou à AGEVAP que providenciasse a participação de até cinco 130 

conselheiros (as) para representar o comitê no evento. 14. ENCERRAMENTO – WILSON 131 



ACÁCIO (PRESIDENTE).  Nada mais a tratar, o presidente agradeceu a presença de todos 132 

e encerrou a reunião. 133 

 134 

Conselheiros presentes à 5ª Reunião ordinária de 2022 – Mandato 2018/2023: 1- Poder 135 

Público Estadual: Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM; Antônio Domingues de Souza – 136 

EMATER; Carla Costa e Silva Raizer – SEMAD. 2 - Poder Público Municipal: Lourenço 137 

Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; Aline Rocha Junqueira - PM JUIZ DE FORA. 3 138 

- Usuários: Romerson Pereira de Mattos - FURNAS CENTRAIS ELÉTRICAS S.A; Luís 139 

Fernando Oliveira Cuco – CESAMA. 4 - Sociedade Civil: Wilson Guilherme Acácio – 140 

INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF;  Isaac Newton de 141 

Oliveira – AMA-JF. 142 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 143 

Juiz de Fora/MG, 09 de março de 2023. 144 

 145 

 146 

 147 

Wilson Guilherme Acácio 148 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 149 

Paraibuna 150 

 151 

 152 

 153 
Luís Fernando Oliveira Cuco  154 

Secretário Adjunto do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto 155 

e Paraibuna. 156 

 157 






